



Agriculteurs français et développement international

Bourgogne-Franche-Comté

Bulletin d'actualités Janvier 2024

Au sommaire

- Bilan 2023 des partenariats
 - Cram
 - VFTM
 - Rofama
 - MTF
 - Conaprocam
- Bilan 2023 des actions Nord
- Lancement des partenariats Togo
- Retour sur la mission MTF
- Une délégation féminine d'OP en mission Afdi nationale



Assemblée Générale Mardi 14 mai 2024

Lycée Agricole de Fontaines - 71

Table-ronde thématique

«La formation, appui essentiel à l'installation au Nord comme au Sud»

EDITO

Voeux du Président

« Chères et chers bénévoles,

La tradition veut que chaque début d'année, l'on s'envoie ou l'on s'échange des vœux. Je ne voudrais pas me soustraire à cet exercice qui, s'il peut paraître conventionnel, me semble particulièrement bienvenu dans un contexte assez morose et pour certains anxiogène. C'est donc au nom de tout le conseil d'administration que je vous adresse mes vœux les plus chaleureux de réussite et de bonheur sur les plans personnel, professionnel et associatif.

Lors de notre assemblée générale de mai 2024 au lycée de Fontaines en Saône et Loire, qui sera la dernière que j'aurai le plaisir de présider après deux mandatures au poste de président du conseil d'administration, nous réfléchirons et échangerons autour de la thématique « la formation, outil essentiel à l'installation ». J'espère que vous serez nombreux à participer à cette journée, tant au regard des activités de notre Afdi régionale que de celles d'Afdi Nationale, la formation étant un thème largement décliné dans nos partenariats.

Je citerais en premier lieu l'ensemble des formations techniques proposées aux paysannes et paysans, par exemple sur l'agroécologie que ce soit à Madagascar (avec par exemple la diffusion de techniques de production de purin) ou au Togo (via les ambitions des fermes-écoles des réseaux de jeunes agriculteurs, les REJEPPAT). Je pense également aux formations en vue de l'installation dispensées dans nombre d'organisations paysannes par exemple la Conaprocam au Cameroun ou MTF à Madagascar. Je finirais ce tour d'horizon, non exhaustif, par toutes les formations à destination des leaders paysans par exemple celles portées par le Réseau Soa dans le cadre du projet Sepop à Madagascar.

En prime de donner aux (futurs) paysans et paysannes des outils pour maîtriser au mieux leur outil de production et aux responsables professionnels plus de capacités à piloter leurs OPs, je crois fondamentalement à la vertu de la formation pour donner à chacun et chacune plus de dignité pour vivre sa vie. »

Marc Gauthier, Président

Les partenariats malgaches en 2023



2023 a été une année riche en nouveautés pour le Cram. Tout d'abord, du côté de la production de semences certifiées, les résultats de la récolte 2023 sont bons avec 32 récoltants, 67T produites, à 93% certifiées. De plus, le nouveau réglement intérieur assorti du business plan a recentré l'activité sur les 18 semenciers les plus impliqués pour la prochaine campagne. La réflexion sur les services d'appui à proposer aux membres exclus de la semence faute de foncier adéquat, a permis au final l'obtention d'un financement PISCCA de l'Ambassade de France, pour un projet d'appui global envers 180 femmes.



L'année 2023 a connu le démarrage effectif des activités de terrain du projet FIARO, sur financement européen, en particulier l'appui à de nombreuses OPB membres de MTF pour la réalisation de leurs plans d'action respectifs, ainsi que sur la formation de leurs représentants. Concernant l'installation, 4 jeunes ont reçu une dotation et un appui. On peut également noter une bonne remontée des cotisations cette année qui s'explique notamment par la mise en place de différents appuis proposés par le projet FIARO qui bénéficient à nombres d'agriculteurs membres.

Retour sur les activités de l'année

VFTM a clôturé son projet PISCCA de promotion du maraîchage agroécologique (avec 540 femmes formées) et organisé son AG élective en juin. Celle-ci a débouché sur l'adhésion officielle de 7 nouvelles OP de base (OPB) arrivées grâce au projet et sur une mandature renouvelée comptant 12 femmes sur 15 membres de CA. Le projet de diffusion de la culture de pomme de terre dans la région, financé par ASF Suisse, a également donné de très bons résultats avec des objectifs prévisionnels de récolte largement dépassés. Le directeur, Taratra et le nouveau Président, Jean-Baptiste Rasamy, étaient en mission en BFC en novembre.



L'année passée fût aussi riche en péripéties pour Rofama, avec le déménagement d'une partie des locaux de transformation et des bureaux dans un nouveau site à Fianarantsoa. Réorganisation menée avec brio avec l'appui de la cellule Haute-Matsiatra, mais contrariée par les défaillances de plus en plus critiques des tanks à lait, notamment en novembre. Situation qui a aboutit à l'achat en urgence d'un tout nouveau tank pour sécuriser l'activité de l'OP en fin d'année. Enfin, les chantiers de maitrise de la qualité du lait se poursuivent pour 180 000 L de lait collectés (volume stable), dont la moitié sont transformés.



Partenariat Cameroun



L'année qui s'achève a été marquée par un travail intense pour réaliser le projet d'opération export tant attendu, alors que pour la première fois, l'ensemble des «ingrédients» étaient réunis : la Sidi, banque solidaire française pour le préfinancement, un acheteur et un mandataire pour aider la Conaprocam dans les opérations intermédiaires. Mais c'était sans compter les variations énormes du marché mondial du cacao qui ont conduit à une hausse importante du prix du cacao au Cameroun. Ainsi, les producteurs ont été très bien rémunérés, mais cela a largement contrarié la réalisation de l'opération, comparativement moins attrayante à court-terme. En parallèle, un projet de changement de statuts a été lancé lors de l'AG d'août 2023, ouvrant la voie à la création d'une Union de coopératives, remplaçant ainsi l'ancienne «Confédération». L'année 2023 aura également été marquée par le décès du président historique de l'OP, Monsieur Alexis Joseph Koundi, acteur incontournable du partenariat Afdi-Conaprocam.

Bilan des actions Nord et Réseau

12 interventions en milieu scolaire ont eu lieu en 2023 pour un total de 270 élèves et étudiants sensibilisés. La mission de VFTM aura donné lieu à deux interventions, à Auxerre et à Cosne-sur-Loire, tandis que celle de deux délégués togolais aura concerné deux lycées, à Fontaines et Dannemarie. 3 bénévoles de BFC se sont formés à l'ECSI. A noter aussi 11 interventions en OPA pour 390 participants.

Côté communication, 7 tenues de stand en foire ou évènement agricole ont eu lieu et 21 articles ou brèves de presse sont parus en 2023.

2 opérations de financement spécifiques ont été lancées, d'une part avec Groupama Yonne pour un appui ponctuel en matériel aux OP de Haute-Matsiatra et d'autre part avec l'exploitation viticole du lycée de Cosne-sur-Loire qui entame un partenariat de «cuvée solidaire» au profit d'Afdi.

Dans le réseau Afdi, les 14 et 15 novembre ont eu lieu les Journées Réseau Nationales en Normandie avec une diversité de tables-rondes et d'ateliers thématiques, par exemple sur l'implication des OP dans les transitions agroécologiques ou les enjeux d'accès et de sécurisation du foncier agricole. Enfin, notons l'obtention de la certification qualité EFQM pour le réseau.



Deux nouveaux partenaires pour 2024



Lors de la mission exploratoire du 1er au 11 octobre 2023, PRODUCTEURS ET le soutien aux Rejeppat (Réseau des Jeunes Producteurs et Professionnels Agricoles du Togo) de la région Kara et de la région des Plateaux, représentations régionales du Rejeppat

national, apparait comme une évidence pour les missionnaires. En effet, l'implication de ce réseau d'OP dans la formation agricole, l'appui à l'installation et la diffusion de pratiques agroécologiques aux paysans ont séduit les bénévoles.

Ainsi, le Rejeppat-Plateaux sera en lien avec la section Saône-et-Loire, alors que le Rejeppat-Kara sera en lien avec la section Doubs. Des rencontres ont d'ailleurs déjà eu lieu entre les représentants de ces deux OP et quelques bénévoles impliqués, que ce soit en présentiel ou en visio. Nous en sommes au début de la construction de ces nouveaux partenariats, c'est le moment de nous rejoindre!



Mission MTF, Ambilobe

Deux jeunes agriculteurs jurassiens à Madagascar

Du 18/11 au 02/12, Antoine Paysant et Emilien Clerget, membres de la section Afdi Jura, sont partis en mission auprès de notre partenaire MTF, dans le Nord de Madagascar. Cette mission avait pour but de passer en revue les réalisations de 2023, tant celles de MTF que celles du projet FIARO, mais également d'échanger avec les élus sur la suite.

Cette mission a permis l'organisation d'une journée dédiée à l'installation avec la participation de jeunes installés et de jeunes ayant la volonté de s'installer venus des 3 zones d'action de MTF. Un échange nourri avec les deux JA jurassiens, que ce soit sur l'activité agricole ou sur l'engagement dans les organisations collectives a donc eu lieu à cette occasion. Les jeunes malgaches ont pu parler des difficultés rencontrées, notamment sur la filière riz (financement, accès à l'eau, etc.).

Les différentes rencontres avec les représentants du projet FIARO, que ce soit sur le terrain ou au bureau, ont permis d'entrevoir les réalisations concrètes, en particulier sur l'appui technique sur les filières riz, poisson et banane avec les Champs Ecoles Paysans (CEP).

Le bilan de la mission a été fait avec les membres du CA de MTF, pour évaluer notamment le fonctionnement et la gouvernance de la structure, en pointant du doigt le travail qui reste à accomplir, en particulier auprès des membres du CA pour leur permettre une meilleure gestion de leur OP. Les missionnaires ont aussi réaffirmé la volonté d'Afdi d'accompagner plus l'installation des jeunes.



Mission des agricultrices

Dans le cadre du partenariat entre la Commission Nationale des Agricultrices (CNA) et Afdi, plusieurs missions de représentantes féminines d'OP ont eu lieu début décembre. Le département du Doubs a accueilli à ce titre, deux représentantes du collège des femmes de la Coordination Togolaises des OP (CTOP), la faitière nationale togolaises.

Cette mission leur a donné l'opportunité de rencontrer des membres de la Commission Départementale des Agricultrices du Doubs (CDA), un jour de neige dans le Haut-Doubs. L'occasion également de leur faire découvrir Afdi et de faire témoigner Michel Jeannot, qui a participé à une mission au Togo en octobre 2023. Une autre rencontre importante a eu lieu avec des représentantes du Groupe de Développement Agricole Féminin Loue-Lison, en particulier autour de l'intérêt des échanges entre agricultrices par rapport aux échanges en groupes mixtes. Ces discussions leur ont permis de mieux cerner les différences existants entre les droits et statuts des femmes en agriculture au Togo et en France. L'hébergement s'est fait dans différentes fermes du département, chez Catherine Faivre-Pierret, qui a été artisane de l'organisation de cette mission, en tant que présidente de la CNA, mais aussi chez Elise Claudepierre et Aurore Baulieu.

La mission s'est terminée par leur participation à l'Assemblée Générale de la CNA à Paris, ainsi qu'à un atelier de travail avec les autres missionnaires venant du Tchad et de Madagascar, pour un partage d'expérience autour de l'engagement des femmes dans les organisations paysannes.

